

ocotochtili parecido al gato montés; el *coyopolin*, del tamaño de una rata; la *tuza*, el *ahuitzote*, que es anfibio; el *huitztlacuatzin*, que viene á ser el puerco espín de México; y el *cacomiztle* que tiene el tamaño y la forma de un gato comun. Entre las aves, multitud de águilas, la mas famosa y feroz de las cuales es la llamada *itzquautli*; halcones, gavilanes, cuervos, patos, pelicanos, pavos como el *huejolotl*; diversas especies de *centzontli*; el *cardenal*, la *calandria*, el *tigrillo*, la *huacamaya* y el pájaro *madrugador*. Entre los reptiles, cocodrilos, lagartos, lagartijas, ranas, sapos y toda especie de serpientes; entre los insectos, escarabajos, siendo uno de los mas notables el luminoso llamado *cucuyo*, abejas, avispas, moscas, moscardones y mariposas: entre los peces el *tiburón*, el *manatí*, la *manta*, el *pez espada*, el *robalo*, el *bobo* y diversas especies de *blancos*.

SECCION SEGUNDA.

POBLADORES.

IV.

Razas que han poblado el pais.

¿Cuál es la procedencia de los pobladores del territorio mexicano, y de la América en general?

Sobre esta materia hay multitud de opiniones y sistemas diversos; el menos aventurado de ellos es, acaso, el contenido en estas conclusiones del abate Clavijero: 1.^o, los americanos descienden de diversas naciones ó de diversas familias, dispersas despues de la confusion de las lenguas; 2.^o, los americanos no traen su origen de pueblo alguno de los que existen actualmente en el Antiguo Mundo, ó al menos, no hay razones para creerlo así.

Puesto que la cuna del género humano fué el

Asia, en el antiguo continente ¿cómo pasaron los hombres al nuevo?

El mismo abate Clavijero demuestra la posibilidad de estas otras conclusiones: 1.^o, los hombres y los animales pasaron del antiguo continente al nuevo; 2.^o, los primeros pobladores de América pudieron pasar por mar en barcos, ó á pié por tierra ó sobre el hielo; 3.^o, los progenitores de las naciones que poblaron el pais de Anáhuac, pasaron de los paises septentrionales de Europa á los septentrionales de América, ó, mas bien, de los mas orientales del Asia á los mas occidentales de América; 4.^o, los cuadrúpedos y reptiles del Nuevo Mundo pasaron por tierra; 5.^o, los cuadrúpedos y reptiles de América pasaron por diversas partes de un continente á otro.

¿Cuales fueron, los primeros pobladores de Anáhuac?

La historia de los primeros que hubo es tan oscura, que hay imposibilidad de descubrir la verdad. Los *toltecas* son los primeros de quienes se tiene noticia. Desterrados de su patria, que formaba parte del reino de Tollan, de donde tomaron su nombre y que estaba al Nordeste de Nuevo México, dieron principio á su peregrinacion el año 596 de la era vulgar, y, deteniéndose sucesivamente en diversos puntos, tardaron 104 años en llegar á *Tollantzinco*, distante 50 millas del sitio en que siglos despues fué fundada la ciudad de México; veinte años mas tarde se retiraron hácia el Poniente y fundaron la ciudad de *Tollan*, ó *Tula*, que fué la metrópoli de la nacion tolteca. Fueron aventajadísimos en las artes y civilizacion; su monarquía duró cuatro siglos, y á causa de pestes, hambres y otras calamidades, se dispersaron, dirigiéndose en gran parte á Yucatan y Guatemala.

¿Quiénes sucedieron á los *toltecas*?

Los *chichimecos*, que mas de un siglo despues, vinieron tambien de las regiones septentrionales, donde estaba su pais nativo, llamado *Amaquemecan*. Eran mucho menos civilizados que los *toltecas*; despues de diez y ocho meses de marcha llegaron á Tula; en seguida se dirigieron á Cempoalla y Tepepolco, á distancia de cuarenta millas del sitio de México, y al fin se establecieron en el Valle, fijando el rey su corte en *Tenayuca* y aliándose con los restos de los *toltecas*. En el siglo XIII llegaron, procedentes tambien del Norte, los *acohuis* ó *acohuas*, y formaron parte de la monarquía chichimeca que duró hasta la ruina del imperio mexicano.

¿De qué otras tribus hace mención la historia?

De los *olmeques* y *gicalanques* que habitaron primeramente el rumbo de Tlaxcala y despues las costas del Golfo mexicano; de los *otomites*, que se distinguieron por su barbarie, y habitaban un territorio que se estendia á mas de 500 millas de las montañas de Ixmiquilpan; de los *tarascos* que ocuparon el pais de Michoacan; de los *mazahuis* que habitaron las montañas occidentales del Valle de México; de los *matlatzincques* que formaron un estado considerable en el de Toluca; de los *mixtecos* y *zapotecos*, *chiapanecos*, *cohuisques*, *cuillateques*, *jopes*, *mazateques*, *popoloques*, *chinanteques* y *totonacos*.

¿De qué tribus hace la historia mención especial?

De las siete llamadas *nahuatlaques* que llegaron al pais despues que los *chichimecos* y poblaron las islas, márgenes y alrededores de los lagos mexicanos. Dichas tribus fueron las de los *xochimilques*, *chalquesees*, *tepanequesees*, *colhuisees*, *tlahviquees*, *tlaxcalcesees* ó *tlaxcaltecas* y *mexicanos*. El origen de todas estas gentes fué la provincia de Aztlan, de donde salieron los *mexicanos*: todos los escritores las representan

como originarias de un mismo pais y hablando un mismo idioma.

¿Qué sabemos respecto de los *aztecas* ó *mexicanos*?

Que vivieron hasta cerca del año 1160 de la era vulgar en Aztlan, pais situado al Norte del golfo de California; que por instigaciones de dos personajes suyos, emprendieron su peregrinacion, deteniéndose algun tiempo en las márgenes del Gila y al Noroeste de Chihuahua; despues se dirigieron al Mediodía, hasta donde hoy está Culiacan; allí permanecieron tres años, formaron un ídolo de madera que representaba á Huitzilopochtli y le nombraron sacerdotes; caminando en seguida hácia el Oriente, llegaron á Chicomostoc, veinte millas al Sur de Zacatecas: hasta allí habian viajado juntas las siete tribus *nahuatlaques*, mas en aquel punto se dividieron, y pasando adelante los *xochimilques*, *tepanequesees*, *colhuisees*, *chalquesees*, *tlahviquees* y *tlaxcalcesees*, se quedaron por espacio de nueve años los *mexicanos*. De allí pasaron estos por Ameca, Cocula y Zayula, á Colima y Zacatula; volvieron á tomar el rumbo de Oriente, subieron á Malinalco, situado en las alturas que circundan el valle de Toluca, y dirigiéndose al Norte, llegaron en 1196 á la ciudad de Tula. Estuvieron allí nueve años y once en otros sitios poco lejanos, hasta que en 1216 llegaron á Zumpango (hoy Zumpango), cuyo señor los acogió benigneamente y hasta casó á su hijo con una doncella azteca, de cuyo enlace descienden los reyes mexicanos. De Zumpango pasaron siete años despues á Tizajocan, Tolpetlac y Tepeyacac viviendo veintidos años en estos puntos. Molestados de los *chichimecos*, refugiáronse en Chapultepec y diez y siete años despues en *Acocolco*, grupo de islas en la estremidad meridional del lago, donde por espacio de cincuenta y dos años llevaron una vida miserable. Hechos es-

clavos por los colhuis, compraron su libertad pres-tándoles ayuda en su guerra con los xochimilques, y se retiraron de Huitzilopochco á *Megicaltzinco* é *Iztacalco*, donde vivieron dos años, procediendo, des-pues de ellos, á la fundacion de la ciudad de México.

¿Qué otros habitantes ha tenido el pais?

Los españoles que vinieron al tiempo de la con-quista y despues de ella, formando una parte consi-derable y la mas acomodada de la poblacion.

¿De qué razas principales se compone ésta en la actualidad?

De la *indígena pura* que descende de los antiguos pobladores; de la *blanca criolla* descendiente de los es-pañoles; de la *mezclada* que se deriva de la union de españoles é indígenas, y de los *extranjeros* de diver-sas nacionalidades establecidos en nuestro territorio.

¿En qué proporcion están estos elementos?

Se calcula que la raza indígena pura constituye tres sextas partes de la poblacion; la blanca ó euro-pea una sexta parte, y las mezcladas de indígena y europea ó africana (de esta última no hay sino una pequeña fraccion) las dos restantes. Tambien se calcula en 25,000 el número de extranjeros residen-tes en el pais.

V.

Lenguas y religiones.

¿Cuáles eran los idiomas de los antiguos habitan-tes de Anáhuac?

El *azteca* ó *mexicano*, el *otomite*, el *tarasco*, el *za-poteco*, el *mixteco*, el *mazahua*, el *popoloque*, el *zotzil*, la lengua *maya* y otros muchos dialectos. Pero la lengua principal era la *mexicana*, que se aprendia y hablaba y era la dominante en todos los paises del Anáhuac, y de la cual dicen los inteligentes que es

rica, culta y sumamente espresiva, y que la elevaron al mas alto grado de perfeccion oradores y poetas.

¿Cuál es hoy el idioma nacional?

El *castellano*, de que hacen uso las razas blanca y mista, y casi toda la indígena en sus relaciones con aquellas, si bien conserva entre si los antiguos idiomas y dialectos.

¿Cuál fué la primera religion del pais?

Una ciega idolatría llena de errores y ritos su-persticiosos y bárbaros, pues sacrificaban víctimas humanas á sus dioses. Los tenian de la guerra, del aire, del agua, del fuego &c.; levantábanles multi-tud de templos, algunos de ellos magníficos, y cuyas ruinas aun se conservan en parte; consagrábanse al culto no pocas gerarquías de sacerdotes, y lo prac-ticaban todos los fieles con genuflexiones, ayunos, maceraciones y variedad infinita de ceremonias.

¿Qué hay que notar respecto de la religion de los antiguos mexicanos?

Que en su culto, aunque supersticioso y bárbaro, como hemos dicho, no intervenia accion alguna con-traria á la honestidad, de que siempre fueron celo-sos; que tenian alguna idea, aunque imperfecta, de un Ser Supremo, absoluto, independiente, á quien creian deber tributar adoracion y lo designaban con el nombre genérico de *Teotl*, que significa Dios; que los mexicanos y otros pueblos igualmente adelanta-dos, creian en la inmortalidad del alma, bien que atribuian esta á las bestias con las mismas condicio-nes que la humana; y que tenian noticias claras, aun-que alteradas con fábulas, de la creacion del mundo, del diluvio universal, de la confusion de las lenguas y de la dispersion de las gentes, como lo acreditan sus pinturas.

¿Hasta cuándo duró la idolatría?

Comenzó á desaparecer á la llegada de los pri

meros misioneros españoles, quienes predicaron el Evangelio á los indígenas, los instruyeron en las ceremonias del culto católico, levantaron algunos templos, y difundióse por todo el país, á la vuelta de algunos años hicieron entrar al gremio de la Iglesia de Jesucristo á todos los pobladores del Anahuac, siendo desde entonces la religion del país la católica.

VI.

Carácter y civilizacion de los indígenas y actuales pobladores.

¿Cuál es el carácter físico y moral de los pobladores indígenas?

Casi todos los varones de las tribus que poblaron el país antes de la conquista española eran de estatura regular y miembros proporcionados, color bronceado, frente estrecha, ojos negros, cabello lacio, barba escasa y no desagradable aspecto; entre las mujeres habíalas de singular belleza, y ambos sexos se hacían notar por la suavidad de su habla y de sus modales y por la modestia y gravedad de sus semblantes. Eran de temperamento flemático, y se les caía ó encanecía el pelo mucho mas tarde que á los europeos; eran sóbrios en el comer, pero dados á la bebida. Tenían rara habilidad para imitar y no les faltaba la facultad de la invencion; eran moderados en sus pasiones, lentos en sus operaciones, pacientes, constantes, agradecidos, taciturnos y severos. La resistencia que opusieron á la conquista demuestra lo alto de su valor y demas virtudes civiles.

¿Es aplicable este bosquejo á los descendientes?

Las violencias de que fueron víctimas en la conquista y bajo diversos periodos de la época colonial, no obstante las leyes protectoras espedidas en favor suyo, y el apego á su propia raza y sus antiguas cos-

tumbres, han hecho degenerar muchas de sus mejores cualidades, y los mantienen, generalmente hablando, retirados y atrasados en medio del movimiento intelectual y material de la sociedad de que forman parte.

¿Qué hay que decir en cuanto á las razas blanca y mista?

La primera es, en general, inteligente, ilustrada, de buenos sentimientos, y culta en sus modales, mas carece de la energía y actividad de los europeos; la segunda participa de las buenas cualidades y los defectos de las dos de que se deriva. Los adelantos de las ciencias y las artes, aunque circunscritas unas y otras á muy reducido número de personas respecto de la masa total de la poblacion, estan en México al nivel que en los demas pueblos civilizados.

¿Qué pruebas hay de la civilizacion de los antiguos pobladores?

Las que nos ha comunicado la tradicion, y el testimonio de nuestros mismos sentidos. Adelantaron mucho en la agricultura, y no solo en las artes de primera necesidad, sino tambien en las de lujo. Como muestras de sus construcciones tenemos los restos de los edificios que en el curso de sus peregrinaciones desde el Norte hasta Centro América fueron levantando; y las ruinas de *Casas grandes* al Norte de Chihuahua, de la Quemada en Zacatecas, de los palacios en Yucatan, de fortificaciones y sepulcros en Oajaca, de los palacios de Nezahualcoyotl en Texcoco, la pirámide de Cholula en Puebla, &c., llenan de admiracion al viajero, quien al verlas se cree trasportado al Egipto. Su arreglo del tiempo supone muchas observaciones y conocimientos exactos en astronomía, y el calendario de piedra que aun se conserva en México, escita igualmente la admiracion de las personas instruidas. De la bondad

de su legislacion y sistema de educacion tenemos abundantísimas noticias, y en cuanto á su aptitud para la guerra, la confiesan y ensalzan en sus relaciones los conquistadores. Eran habilísimos en la pintura por cuyo medio perpetuaban la memoria de los grandes sucesos, haciéndola representar las veces de la escritura; en la fabricacion de telas de algodón, de mosaicos de pluma, de trastos y otros objetos de piedra, particularmente de la llamada *obsidiana*; y, sobre todo, en los trabajos de platería, de que recogieron verdaderos primores artísticos Cortés y sus compañeros.

VII.

Grandes cambios habidos en el Anáhuac.

¿Cuáles son las épocas principales en que podemos considerar dividida la historia de México?

Tres: la primera, que abraza desde los tiempos mas antiguos de que hay noticia, hasta la consumacion de la conquista española en 1521; la segunda, que comprende todo el periodo de la dominacion española; y la tercera que toma principio en la independencia de México, consumada en 1821, y se estiende hasta nuestros dias.

SEGUNDA PARTE.

TIEMPOS ANTERIORES

A LA CONSUMACION DE LA CONQUISTA ESPAÑOLA.

SECCION PRIMERA.

ESTADOS DIVERSOS.

VIII.

Division del pais.

¿Cuáles eran los principales reinos ó Estados que habia en el pais de Anáhuac?

Este vasto pais estaba antiguamente dividido en los reinos de *México*, de *Acolhuacan*, de *Tlacopan* y de *Michoacan*; en las repúblicas de *Tlaxcala*, *Cholula* y *Huejotzinco*, y en algunos otros Estados particulares.

¿Qué me decís acerca de los tres reinos citados?

El de *México*, aunque mas moderno que los otros reinos y repúblicas que ocupaban el pais, llegó á tener mayor estension que todos ellos juntos, pues tocaba, como hemos dicho, por el Sureste y el Sur hasta Guatemala, por el Oriente hasta el Golfo de México, por el Norte hasta la Huasteca, por el Nordeste confinaba con los bárbaros chichimecos, y por el Occidente con los dominios de Tlacopan y Michoacan.